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25 мая губернатор Челябинской области Алексей текслер выступил с еже-
годным, уже пятым по счету обращением к Законодательному собранию. но 
традиционно он обращался ко всем южноуральцам, подводя итоги прошед-
шего года, определяя ключевые приоритеты развития региона на будущее. 
«Безусловно, прошлый год был особенным. он ознаменовался исторически-
ми событиями для всей страны, для региона, для каждого из нас. мы стол-
кнулись с вызовами небывалой сложности. мы решаем новые задачи. мы 
действуем сплоченно, продолжая славные трудовые и ратные традиции наших 
предков», — подчеркнул Алексей текслер в начале своей речи.

По словам главы региона, 
сегодня на обеспечение обо-
роноспособности страны сла-
женно работают многие пред-
приятия Челябинской обла-
сти. Южноуральцы сражаются 
на передовой, героически 
выполняют свой долг. Алексей 
Текслер попросил присутству-
ющих приветствовать участ-
ников спецоперации, которых 
пригласили на мероприятие.

Важнейшей задачей остает-
ся оказание всесторонней по-
мощи военнослужащим, мо-
билизованным, добровольцам. 
Напомним, в нашей области в 
одной из первых был принят 
закон о поддержке участников 
СВО и их семей, установлены 
региональные выплаты, орга-
низована помощь пожилым 

родителям, бесплатный от-
дых для детей, оказывается 
помощь в получении образо-
вания, трудоустройстве, гази-
фикации. Особое внимание 
уделяется созданию системы 
социально-медицинской реа-
билитации участников СВО.

Губернатор анонсировал, 
что по поручению президента 
Владимира Путина 1 июня 
начнет работу региональное 
отделение госфонда «Защит-
ники Отечества», которое в ре-
жиме одного окна будет ока-
зывать комплексное сопро-
вождение ветеранам боевых 
действий и семьям погибших. 
Областной Единый центр 
поддержки и реабилитации 
участников СВО, начавший 
работу в феврале 2023 года, 

продолжит деятельность в тес-
ной связке с фондом и коми-
тетом семей воинов Отечества. 
Они будут координировать 
предоставление всех видов 
поддержки, решать вопросы 
реабилитации и протезирова-
ния, помогать в образовании, 
повышении квалификации и 
трудоустройстве. Важным на-
правлением станет вовлечение 
ветеранов в работу по патрио-
тическому воспитанию моло-
дежи. Не забудет регион и об 
увековечении памяти героев.

— В дополнение к уже дей-
ствующему госпиталю вете-
ранов войн расширим инфра-
структуру по медицинской ре-
абилитации участников СВО, 
— отметил Алексей Текслер.

Продолжение на 2 —3-й стр.

«мы оПорный 
крАй держАвы»

Алексей текслер обратился  
к Законодательному собранию

— Обращение губерна-
тора уже давно переросло 
рамки отчета о деятельно-
сти правительства области. 
Алексей Текслер обращает-
ся ко всем южноуральцам.

Минувший год стал време-
нем вызовов как для страны, 
так и для Челябинской обла-
сти. Южный Урал в условиях 
спецоперации вновь проявил 
себя опорным краем державы, 
мы оперативно адаптирова-
лись под нужды СВО, а санк-
ции стали толчком к развитию. 

Не сворачивается реали-
зация значимых для области 

проектов. Поддержке и раз-
витию муниципалитетов гу-
бернатор традиционно уде-
ляет большое внимание. И 
одно из знаковых решений 
— увеличить финансирова-
ние проекта инициативного 
бюджетирования в 2024 году 
до двух миллиардов рублей.

В обращении Алек-
сея Текслера сохраняется 
один из главных посылов 
ко всем южноуральцам — 
сплочение и командный 
дух работы. В этом — за-
лог успеха и эффективно-
го решения общих задач.

Александр ЛАзАрев, председатель 
законодательного Собрания Челябинской области:
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Продолжение. 
Начало на 1-й стр.

социальная сфера

Как подчеркнул Алексей 
Текслер, несмотря на все слож-
ности, регион не свернул ни 
одну социальную программу. 
Более того, растет количество 
мер соцподдержки и их объем. 
При этом в абсолютном прио-
ритете — защита материнства, 
детства, поддержка института 
семьи.

Так, с 1 января на Южном 
Урале, как и по всей стране, 
началась выплата единого по-
собия на детей с существенно 
упрощенным порядком полу-
чения. Развивается инфра-
структура поддержки семьи. 
Регион во-
шел в число 
пилотных 
по созданию 
семейных 
МФЦ. Про-
должается 
проект по 
сопровожда-
емому про-
живанию. 
Развивается 
система 
долговре-
менного ухо-
да, которая 
в пилотном 
режиме в прошлом году стар-
товала в восьми муниципали-
тетах. 

— Ставлю задачу расши-
рения этой практики на все 
муниципалитеты, учитывая 
ее значимость для поддержки 
семей участников СВО, — ска-
зал губернатор.

Пристальное внимание 
уделяется особо уязвимым 
категориям граждан. С этого 
года в 3,5 раза увеличен размер 
компенсации расходов роди-
телей на реабилитацию и оз-
доровление особенных детей. 
При поддержке областного 
парламента для таких детей 
введен механизм сертифика-
тов. Аналогичный инструмент 
принят для расселения детей-
сирот старшего возраста.

Отдельно губернатор оста-
новился на реализации в реги-
оне президентской программы 

модернизации первичного 
звена здравоохранения.

Жизненно важные объекты 
появляются по всей области, в 
том числе в самых отдаленных 
ее уголках. 

— Уверенно движемся к на-
меченной цели — 100 новых 
фельдшерско-акушерских 
пунктов до конца 2024 года. 71 
новый ФАП уже построен за 
период с 2019-го по 2022 год в 
27 муниципалитетах, — при-
вел цифры Алексей Текслер.

«Промышленность 
выстояла!»

В 2022 году региональные 
власти не оставляли без вни-
мания реальный сектор эконо-
мики, прежде всего промыш-

ленность, ко-
торая одной из 
первых попала 
под санкцион-
ное давление.

— По итогам 
года нам уда-
лось сохранить 
стабильность 
работы всех 
отраслей. А на-
чиная с августа 
прошлого года, 
благодаря ко-
мандной рабо-
те, мы перешли 
к росту про-

мышленного производства, 
к росту нашей экономики, — 
подчеркнул Алексей Текслер.

Динамика, набранная реги-
ональной промышленностью 
во второй половине 2022 года, 
сохраняется и сейчас. Индекс 
промпроизводства за первый 
квартал этого года составил 
107,3%, причем в секторе об-
рабатывающих производств 
индекс вырос на 9,5%. Это 
один из лучших результатов 
в масштабе всей страны. Вы-
править ситуацию и вернуться 
к росту промпроизводства 
удалось благодаря в том числе 
широкому комплексу феде-
ральных и региональных мер 
поддержки.

В итоге объем господдерж-
ки промышленного комплекса 
был увеличен в семь раз, в 
первую очередь в том, что 
касается импортозамещения. 

«Основа всего — 
человек. Из судеб и 
жизней конкретных 
людей складывается 
наше общее настоящее 
и будущее. Вся наша 
деятельность должна 
быть направлена на 
повышение благополучия 
и качества жизни 
каждого южноуральца. 
Это наша основная 
задача. И здесь нет 
мелочей!»

Напомним, по инициативе 
губернатора депутатский кор-
пус области принял закон о 
поддержке НИОКРов — как 
через прямое субсидирование 
части затрат, так и через инве-
стиционный вычет по налогу 
на прибыль.

— Сформированный уро-
вень поддержки промышлен-
ности в регионе сохранили 
в бюджете и на этот год. И 
будем его наращивать, — заве-
рил Алексей Текслер. — Наша 
промышленность выстояла! 
Благодарю всех: собственни-
ков, руководителей предпри-
ятий, трудовые коллективы, 
ответственные органы власти 
— за быструю адаптацию к 
новым условиям.

комплексное 
развитие сельских 
территорий

Говоря об агропромышлен-
ном комплексе, губернатор 
напомнил, что в Челябинской 
области сохранена понижен-
ная ставка единого сельхозна-
лога, а для аграриев, которые 
обеспечивают сохранение или 
увеличение занятости, с про-
шлого года по нему установле-
на нулевая ставка.

Глава региона 
поручил создать 
в Челябинской 
области особую 
экономическую зону 
с соответствующим 
преференциальным 
режимом работы.

— Благодаря системной 
работе с нашими аграриями 
вышли на беспрецедентные 
объемы поддержки програм-
мы комплексного развития 
сельских терри-
торий. В этом 
году достигли 
уровня почти 
600 миллионов 
рублей. А это 
новые дороги, 
социальные 
объекты, объ-
екты культуры 
и спорта, — от-
метил Алексей Текслер, по-
ставив задачу минсельхозу и 
всем органам власти и муни-

ципалитетам обеспечить рост 
поддержки по этой федераль-
ной программе в 2024 году. Для 
этого нужно своевременно и 
качественно отработать соот-

ветствующие 
проекты с 
Минсельхо-
зом России.

Помимо 
этого губер-
натор пред-
ложил сделать 
реализацию 
программы 
показателем 

успешности работы глав сель-
скохозяйственных муниципа-
литетов.

     Олег Гербер, заместитель председателя           
законодательного Собрания:

— Глава региона подвел итоги 2022 
года, озвучил планы на год текущий и 
ближайшую перспективу. Значитель-
ная часть намеченных мероприятий 
уже реализуется, за что губернатор 
поблагодарил жителей, социально от-

ветственный бизнес, общественников. 
Все достижения — это общая заслуга 
южноуральцев. А гордиться нам есть 
чем, несмотря на непростое время.

Отличные результаты во многих 
сферах — это не просто цифры. За 
ними стоят люди. Хороших показате-
лей регион добился в промышленном 
производстве, сельском хозяйстве — 
и все это трансформируется в соци-
альную сферу. В регионе появились 
новые школы и детские сады, боль-
ницы и объекты культуры, спортив-
ные сооружения, километры дорог.

На этом развитие региона не остано-
вится. Все намеченные планы будут реа-
лизованы, крупные проекты завершены.

     владимир ПерезОЛОв, первый замести-
тель председателя комитета по промыш-
ленной политике:

— Основным результатом  
деятельности правительства области 
в 2022 году стало принятие комплек-
са первоочередных мер, которые по-
зволили стабилизировать ситуацию в 

промышленности. В условиях санк-
ций, нехватки оборотных и инвести-
ционных средств, разрыва прежних 
экономических связей правительство 
оказало существенную поддерж-
ку реальному сектору экономики.

В 2023 году импортозамещение и 
обеспечение технологической неза-
висимости остаются одной из перво-
очередных задач. Проводится активная 
работа с федеральными органами вла-
сти и предприятиями по применению 
федеральных инструментов поддерж-
ки. При этом областные меры под-
держки по ключевым направлениям 
дополняют федеральные, что позво-
ляет достичь наибольшего эффекта.

руководство и депутаты законодательного Собрания.

«основА всеГо —
 Человек»
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«индексация зарплаты 
должна превышать 
инфляцию»

За прошлый год средне-
месячная зарплата в регионе 
выросла на 14,4% и состави-
ла 50 100 рублей, реальная 
зарплата (которая учитывает 
инфляцию) выросла на 2,7%, 
реальные располагаемые до-
ходы — на 
0,7%. Причем 
темпы роста 
этих пока-
зателей обо-
гнали средне-
российские.

— В этом 
большая 
заслуга со-
циально от-
ветственных 
промышлен-
ников и предпринимателей. 
Благодарю еще раз, коллеги, 
что услышали мой призыв 
и обеспечили рост зарплаты 
работников на своих пред-
приятиях. Сегодня, когда 
перед нами стоят большие и 
сложные задачи, это особен-
но важно для трудовых кол-
лективов, — отметил Алексей 
Текслер. — Ставлю задачу до-
биться более существенного 

роста реальной заработной 
платы в текущем году. То есть 
индексация зарплаты должна 
не просто догонять инфля-
цию или чуть ее опережать, а 
существенно ее превышать. 
За первый квартал мы видим 
рост такого превышения по 
региону почти на 5%. Эту 
работу надо продолжить. 
Со своей стороны мы также 

обеспечим 
рост зарплат 
в бюджетной 
сфере.

Губернатор 
напомнил, 
что президент 
России по-
ставил цель 
опережающего 
роста мини-
мального раз-
мера оплаты 

труда. Со следующего года 
он будет существенно про-
индексирован. При этом 
важно обеспечить рост не 
только минимальных зар-
плат, но и рост всей зарплат-
ной сетки, чтобы оплата 
труда специалистов в бюд-
жетной сфере росла, была 
достойной, а не сближалась 
с МРОТом. Алексей Текслер 
поручил социальному блоку 

«Время адаптации  
к санкциям прошло.  
Вы все видите,  
что в текущей 
ситуации есть  
не только вызовы,  
но и новые 
возможности. 
Их необходимо 
использовать!»

правительства вместе с мин-
фином дать соответствую-
щие предложения по этому 
вопросу.

«регион всегда 
выступал кузницей 
кадров»

Сегодня крайне важен во-
прос профориентации моло-
дежи и увязки этого процесса 
с технологической стратегией 
области. 

За год в регионе открыто 
12 профильных мастерских 
на базе учреждений среднего 
профессионального обра-
зования. В рамках проекта 
«Профессионалитет» создано 
четыре образовательно-про-
изводственных центра по ве-
дущим отраслям промышлен-
ности Южного Урала. В этом 
году откроются еще четыре 
таких центра. Таким образом, 
регион выйдет на первое ме-
сто в стране по их количеству, 
а главное — увеличится под-
готовка кадров, прежде всего 
для предприятий оборонно-
промышленного комплекса.

В проекте «Профессиона-
литет» активно участвует ре-
гиональный бизнес, помогая 
развивать материально-тех-

ническую базу организаций 
СПО, обеспечивая прохож-
дение практики студентами с 
закреплением наставников за 
перспективными учениками.

Алексей Текслер обратил 
внимание, что внес в област-
ной парламент законопроект 
о предоставлении специаль-
ного инвестиционного на-
логового вычета на расходы 
предприятий, связанные с 
поддержкой организаций 
СПО (законопроект был при-
нят депутатским корпусом на 
заседании, состоявшемся в 
тот же день. — Прим. авт.)

Особый акцент в регионе 
делается на развитие кадро-
вого потенциала в науке и 
сфере высоких технологий, в 
том числе в IT. К примеру, для 
молодых ученых размер суб-
сидии на софинансирование 
покупки жилья увеличен до 
1,5 млн рублей.

все планы  
по улучшению 
экологии — в силе

Совместно с бизнесом за 
последние годы в регионе 
принят целый ряд решений 
по улучшению экологической 
ситуации, подписаны согла-

В этом году 
прием по 
востребованным 
специальностям 
в системе СПО 
расширится  
на 500 мест  
за счет областного 
бюджета.

шения о снижении выбросов, 
внедрена система онлайн-мо-
ниторинга. К слову, снижение 
выбросов только в Челябин-
ске с базового 2017 года соста-
вило более 40%. И эту работу 
надо продолжить. 

— Никакие текущие гео-
политические сложности не 
снимают согласованных за-
дач и планов по улучшению 
экологии в регионе. Об этом, 
кстати, применительно ко 
всей стране говорил и пре-
зидент. Все взятые на себя 
обязательства по улучшению 
экологии бизнес должен вы-
полнить, — подчеркнул Алек-
сей Текслер.

На Южном Урале не пер-
вый год успешно реализу-
ется национальный проект 
«Экология». Так, благодаря 
нацпроекту в 2022 году в Зла-
тоусте было ликвидировано 
мазутохранилище. В прошлом 
году по плану заработал но-
вый мусоросортировочный 
комплекс с полигоном для 
переработки ТКО в Магни-
тогорске. Это позволило за-
крыть старую свалку и начать 
первые этапы ее рекультива-
ции. Но работа идет не только 
по крупным объектам. За про-
шлый год ликвидированы 534 
малые свалки в разных муни-
ципалитетах.

— Но есть еще и серьезный 
потенциал для дальнейшей 
работы. Поэтому предложил 
от регионального отделения 
партии «Единая Россия» 
создать проект «Генеральная 
уборка 74» для борьбы с неза-
конными свалками, — отме-
тил глава региона.

Продолжение на 4-й стр.

      Сергей буякОв, председатель комитета 
по социальной политике:

— Большой акцент в обраще-
нии губернатора был сделан на со-
циальной политике. Например, в 
здравоохранении важнейшая задача 
— развитие первичного звена. Если 
раньше, приезжая в районы, мож-

но было увидеть, в каком удручаю-
щем состоянии находятся сельские 
фельдшерско-акушерские пункты, 
то теперь совершаю рабочие поезд-
ки, чтобы отследить качество строи-
тельных работ или ремонта. К слову, 
за прошедший период отремонтиро-
вано 186 объектов здравоохранения.

Челябинская область продолжает 
усиливаться в сфере здравоохранения. 
Начато строительство поликлиники 
в селе Миасском, закончено проек-
тирование новой больницы в Нязе-
петровске, хирургического корпуса 
детской областной больницы. За-
вершается проектирование многопро-
фильной больницы в Магнитогорске.

    вячеслав евСтиГнеев, председатель ко-
митета по аграрной политике:

— Несмотря на санкционное дав-
ление, агропромышленный ком-
плекс области в 2022 году успеш-
но решил поставленные задачи.

Это результат системной рабо-
ты губернатора и правительства 

региона, направленной на раз-
витие АПК, повышение качества 
жизни сельского населения. Это-
му также способствовали меры по 
снижению налоговой нагрузки.

В своем обращении Алексей Текслер 
обратил особое внимание на программу 
комплексного развития сельских тер-
риторий. Поручение главы региона — 
обеспечить рост поддержки программы 
в следующем году. То, что происходит 
в сфере экономики на селе, конечно, 
настраивает на позитивный лад, пото-
му что развитие сельскохозяйственного 
производства прямо влияет на развитие 
сельских территорий, обеспечение заня-
тости, повышение уровня жизни людей.
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новый мусоросортировочный комплекс          
появился в прошлом году в Магнитогорске.

регион обеспечит рост зарплат в бюджетной сфере.Ф
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тАкже в номере:
в парламенте открылась 
выставка «дорогою добра»...           с. 8

окончание.  
Начало на 1-3-й стр.

масштабная 
модернизация  
в жкХ

Алексей Текслер напом-
нил о запуске большой про-
граммы по строительству 
и ремонту систем ЖКХ, 
объявленной президентом 
России. Она имеет огром-
ное значение и для нашего 
региона, позволив решить 
целый комплекс давних во-
просов по многим муници-
палитетам. 

— В рамках программы по 
нашей области на два года 

соБытие

«Продолжить 
рАЗвитие реГионА»

запланированы работы на 
162 объектах в 31 муници-
палитете. Со времен Совет-
ского Союза у нас не было 
таких масштабных программ 
в сфере ЖКХ, — обратил 
внимание 
губернатор.

В про-
шлом году в 
регионе по-
строено 570 
километров 
газораспре-
делительных 
сетей. Под-
писанная с 
«Газпромом» программа по 
развитию газификации ре-
гиона предусматривает рас-

шивку всех узких мест в ча-
сти модернизации и стройки 
новых газораспределитель-
ных станций.

Продолжается социальная 
догазификация. По иници-

ативе Алексея 
Текслера и при 
поддержке За-
конодательного 
Собрания размер 
социальной вы-
платы на приоб-
ретение внутри-
домового газово-
го оборудования 
увеличен и теперь 

составляет 100 тыс. рублей. 
В круг ее получателей, с уве-
личением суммы до 200 тыс. 

рублей, включены члены се-
мей мобилизованных и кон-
трактников-добровольцев.

Большой «дорожный 
рывок»

В Челябинской области 
продолжается развитие до-
рожно-транспортной ин-
фраструктуры. В увязке с 
федеральными трассами идет 
работа по региональным до-
рогам.

— В целом в этом году 
Челябинскую область ждет 
большой дорожный рывок, — 
подчеркнул Алексей Текслер, 
заметив, что в Челябинске бу-
дет отремонтировано порядка 
850 тыс. кв. метров полотна, 
в Магнитогорске проведут 
ремонт 400 тыс. кв. метров 
дорожного покрытия, завер-
шится строительство моста в 
Бакале, а в Нязепетровске уже 
приступили к реконструкции 
моста через реку Уфу.

При этом губернатор по-
ручил областному министер-
ству дорожного хозяйства до 
1 июля завершить разработку 
и утверждение пятилетнего 
плана по всем муниципаль-
ным дорогам.

Параллельно продолжа-
ется работа по обновлению 
общественного транспорта. 
Недавно выделенные из фе-
дерального бюджета средства 
пойдут на обновление авто-
бусного парка в небольших 
муниципалитетах региона.

— Та-
ким об-
разом, 
уже в 
этом го-

ду и в первом квартале сле-
дующего года мы обновим 
общественный транспорт 
не только в наших крупных 
городах, а по всему региону. 
И это, безусловно, заметят 
наши жители, — заверил 
Алексей Текслер.

«сегодня мы должны 
сплотиться»

По словам губернатора, 
проекты инфраструктурно-
го, социального развития 
региона стали возможными 
благодаря общему труду, ро-
сту экономики, налоговой 
базы и, конечно, благодаря 
серьезной помощи региону 
со стороны федерального 
центра.

— Но нельзя успокаивать-
ся. Хочу заверить, что я сам 
не успокоюсь и никому не 
дам это сделать. Обязатель-
но нужно продолжить ди-
намичное развитие региона. 
Все более широко вовлекать 
наших граждан в этот про-
цесс, — добавил Алексей 
Текслер, объявив о новом 
решении.

Со следующего года уве-
личится финансирование 
программы инициативного 
бюджетирования на 50% — с 
нынешних 1,5 млрд рублей 
до 2 млрд 250 млн рублей.

— Регулярное общение 
с жителями, получение об-
ратной связи – важнейший 
фактор повышения взаи-
мопонимания и доверия в 
обществе. Это особенно не-
обходимо сегодня, когда мы 
должны сплотиться вокруг 
президента, объединиться 
для достижения нашей глав-
ной цели — победы, своим 
трудом и даже ратным под-
вигом создавать будущее для 
нашей страны, для наших 
детей, — сказал в заключе-
ние Алексей Текслер. — Мы 
— опорный край держа-
вы. Так было. Так есть. И 
так будет всегда. Всем нам          
Победы!

С 2024 года 
увеличится 
финансирование 
программы 
инициативного 
бюджетирования 
на 50% — до 2 млрд 
250 млн рублей.

«Мы должны 
сплотиться вокруг 
президента, 
объединиться 
для достижения 
нашей главной цели 
— победы, своим 
трудом и даже 
ратным подвигом 
создавать будущее 
для нашей страны, 
для наших детей.»

     Михаил МАхОв, председатель комите-
та по экологии и природопользованию:

Экологические вопросы остаются 
одним из приоритетов в работе пра-
вительства области. Только в текущем 
году на это направление в бюджете 
запланировано 3,9 миллиарда рублей. 
В обращении губернатор Алексей 

Текслер также подчеркнул, что биз-
нес должен исполнить все взятые на 
себя экологические обязательства, 
несмотря на сложную геополитиче-
скую обстановку. Напомню, около 50 
промышленных предприятий обла-
сти присоединились к региональному 
экостандарту, заключив соглашения с 
правительством. Он предусматривает 
выполнение природоохранных меро-
приятий, что приведет к улучшению 
качества среды проживания.

Депутаты комитета по экологии 
и природопользованию полностью 
поддерживают проводимую губер-
натором и правительством области 
экологическую политику.

    игорь еГОрОв, заместитель председа-
теля комитета по социальной политике:

Обращение губернатора Челя-
бинской области можно условно 
разделить на две части. Первая — это 
отчет правительства о проделанной 
работе за прошлый год. Вторая часть 
— взгляд в будущее, разговор о том, 

к чему мы идем, на что опираемся 
и какие задачи перед собой ставим. 
Здесь я для себя отметил ряд важ-
ных тезисов главы региона. Так, для 
развития экономики выделяются 
дополнительные денежные средства 
на создание новых предприятий, а 
значит, и новых рабочих мест. Кро-
ме того, не только сохраняются, но 
и расширяются социальные меры 
поддержки населения. Наконец, как 
подчеркнул Алексей Текслер, индек-
сация заработной платы в регионе 
должна не просто догонять уровень 
инфляции, но значительно его опе-
режать. На сегодняшний день это 
действительно очень важно.
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Парламентская неделя
новости

По информАции Zs74.ru

ромАн рудин. фото олеГА кАрГАПоловА

По информАции Zs74.ru. фото дмитрия куткинА

областному союзу промышленников             
и предпринимателей исполнилось 30 лет

на Южном урале расширен перечень получателей  
инвестиционного налогового вычета

Больше южноуральцев воспользуются  
социальной выплатой на газификацию

Полномочный представитель президента в УрФо Владимир Яку-
шев, глава региона Алексей Текслер, спикер южноуральского пар-
ламента Александр Лазарев, президент Союза промышленников 
и предпринимателей области Виктор Рашников приняли участие 
в торжественном собрании СПП.

ДАТАРЕшЕНиЯ СЕССии зСо

«СВоих НЕ бРоСАЕМ»

циФРА

на газификацию могут 
получить семьи участников 
сво, находящихся в составе 
добровольческих отрядов.

до

200 000
руБлей

Изменения коснутся переч-
ня категорий жителей Челя-
бинской области, имеющих 
право на единовременную 
социальную выплату в свя-
зи с установкой внутридо-
мового газового оборудова-
ния. К ним добавятся семьи 
граждан, принимающих 
участие в специальной во-
енной операции в составе 
добровольческих отрядов. 
Теперь они смогут получить 
выплату до 200 000 рублей.

Кроме того, будет увели-
чен срок обращения за еди-
новременными выплатами 
с одного года до двух лет со 
дня наступления соответ-
ствующего события для всех 
категорий южноуральцев — 
участников спецоперации.

Сегодня состав Союза на-
считывает 120 членов, пред-
ставляющих разные отрасли 
экономики: металлургию, 
машиностроение, ТЭК, ОПК, 
строительство и стройинду-
стрию, агробизнес и пище-
вую индустрию, легпром, IT, 
финансы, торговлю, сферу 
гостеприимства, медицину.

Как подчеркнул председа-
тель Законодательного Со-
брания Александр Лазарев, 
Союз промышленников и 
предпринимателей встреча-
ет свой юбилей как ведущее 
бизнес-объединение Юж-
ного Урала, надежный пар-
тнер всех ветвей власти и 
организация, заслужившая 
авторитет жителей региона. 

— Треть депутатов област-
ного парламента, руководи-
тели крупных предприятий и 
компаний, являются членами 
СПП. Мы всегда видим вашу 
открытость и заинтересован-
ность в улучшении деятель-
ности предприятий различных 
форм собственности. В ваших 
практических предложениях 
прослеживается професси-
онализм и глубокое знание 
экономических проблем, — 
отметил Александр Лазарев. 
— Союз промышленников и 
предпринимателей участвует в 
подготовке законопроектов, в 
социальных и благотворитель-
ных программах. Важен его 
вклад в дело нашей победы в 
специальной военной опера-
ции. Мы всегда с вами рабо-
таем в тесном сотрудничестве.

Наградами Союза про-
мышленников и предпри-
нимателей Челябинской об-
ласти за личный вклад в раз-

витие предпринимательской  
деятельности, создание бла-
гоприятных условий делового 
климата и активное взаимо-
действие с СПП были отме-
чены заслуги полномочного 
представителя президента в 
УрФО Владимира Якушева, 
губернатора Алексея Текслера, 
председателя областного пар-
ламента Александра Лазарева.

Вице-спикеры Законода-
тельного Собрания Констан-
тин Струков, Павел шиляев, 
Павел Киселев, Юрий Карли-
канов, депутаты Михаил Вид-
гоф, Евгений Губанов получили 
награды Российского Союза 
промышленников и предпри-
нимателей, правительства 
РФ и Челябинской области.

Александр Лазарев вручил 
почетную грамоту Законо-
дательного Собрания гене-
ральному директору ООО 
«Челябинский компрессор-
ный завод» Альберту Яла-
летдинову. Благодарствен-
ными письмами отмечена 
работа Дмитрия Брейгина, 
Сергея Вайнштейна, Сергея 
Кравчука и Павла Яковлева.

Теперь право на применение 
вышеуказанного инвестици-
онного вычета получили так-
же организации, оказывающие 
безвозмездную помощь учреж-
дениям профессионального 
образования на территории 
Челябинской области. Эти ор-
ганизации смогут применять 
налоговый вычет в размере 60% 
от произведенных расходов.

По словам министра обра-
зования и науки региона Алек-
сандра Кузнецова, механизм, 
предусмотренный законом, 
будет способствовать повы-
шению взаимосвязи рынка 
труда и профессионального 
образования. Данная форма 
финансовой помощи позволя-
ет оказывать непосредственное 
содействие профессиональным 
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виктор рашников и Александр Лазарев.

взаимосвязь профобразования и рынка 
труда сегодня важна как никогда.

Официальный сайт: 
https://www.zs74.ru

на RuTube:
https://rutube.ru/
channel/23927023/

во «ВКонтакте»: 
https://vk.com/zso74 

в Telegram:
https://t.me/zso74

зАКоНоДАТЕЛьНоЕ  СобРАНиЕ 
В иНТЕРНЕТЕ: 

На заседании, состоявшемся в день обращения губернатора Алек-
сея Текслера, депутаты южноуральского парламента приняли 
поправки в закон «о применении на территории Челябинской 
области инвестиционного налогового вычета по налогу на при-
быль организаций».

образовательным учрежде-
ниям в подготовке рабочих 
кадров требуемой квали-
фикации в необходимом 
количестве. Это является 
важнейшим фактором со-
действия обеспечению ра-
ботодателей рабочей силой.

— Учитывая высокую 
актуальность вопроса во-
влечения бизнеса в раз-
витие государственных и 
муниципальных образо-
вательных организаций в 
Челябинской области, мы, 
безусловно, поддерживаем 
законопроект, — проком-
ментировал председатель 
Законодательного Собра-
ния Александр Лазарев.

Напомним, федераль-
ным законом от 04.11.2022 
№ 430-ФЗ в статью 2861 
части второй Налогового 
кодекса РФ внесено изме-
нение, предусматривающее 
право налогоплательщиков 
налога на прибыль органи-
заций, оказывающих без-
возмездную помощь в виде 
передачи имущества или 
денежных средств образо-
вательным организациям, 
реализующим основные 
образовательные програм-
мы, имеющим государ-
ственную аккредитацию, 
применять инвестици-
онный налоговый вычет.

В Челябинской области продолжается процесс усовершенство-
вания мер социальной поддержки участников специальной во-
енной операции и членов их семей. На майском заседании за-
конодательного Собрания депутаты поддержали ряд инициатив 
главы региона.

Право на получение еди-
новременной выплаты в раз-
мере 50 000 рублей и 20 000 
рублей на детей получат граж-
дане, заключившие в период 
с 21 сентября 2022 года кон-
тракт для прохождения воен-
ной службы через пункт отбо-
ра на военную службу по кон-
тракту города Челябинска.

— Мы и дальше будем 
расширять меры поддерж-
ки, чтобы защитники Оте-
чества, которые находятся 
в зоне СВО, получали все 
возможные льготы, — от-
метил председатель ко-
митета по социальной 
политике Сергей буяков.

Социальная газификация — одна из льгот 
в нашем регионе для участников СвО.
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АлексАндр ПАтритеев. фото дмитрия куткинА

в день российского предпринимательства 
депутаты Законодательного собрания награ-
дили победителей XX областного конкурса со-
циальных достижений «меняющие мир».                  
в областном парламенте чествовали предста-
вителей компаний, некоммерческих организа-
ций, индивидуальных предпринимателей, 
волонтеров со всего Южного урала.

нАГрАждение
ДЕНь РожДЕНиЯ

Алексей бЕСЕДиН
родился 27 мая.
Депутат по Единому 

избирательному округу, 
заместитель председателя 
комитета Законодатель-
ного Собрания по бюд-
жету и налогам, входит 
в состав комитета по за-
конодательству, государ-
ственному строительству 
и местному самоуправ-
лению.

Елена ТАРАСоВА
родилась 29 мая.
Депутат по Кыштым-

скому избирательному 
округу № 3, заместитель 
председателя комитета 
Законодательного Со-
брания по социальной 
политике, входит в со-
став комитета по моло-
дежной политике, куль-
туре и спорту.

Максим РоМАНоВ
родился 1 июня.
Депутат по Единому 

избирательному округу, 
входит в состав комитета 
Законодательного Со-
брания по строительной 
политике и жилищно-
коммунальному хозяй-
ству, комитета по эко-
логии и природопользо-
ванию.

доБрые сердцА  
меняЮт мир

игорь СВЕжЕНцЕВ
родился 31 мая.
Депутат по Заречному 

избирательному округу 
№ 14, входит в состав ко-
митета Законодательного 
Собрания по экологии и 
природопользованию.

В юбилейном для конкурса 
году одним из победителей 
в номинации «Благотвори-
тельная и добровольческая 
(волонтерская) деятельность 
некоммерческих организа-
ций» стал фонд «Энергия для 
жизни» из Южноуральска. По 
сравнению с некоторыми дру-
гими организациями-лауре-
атами фонд достаточно молод: 
в апреле ему исполнился год. 
Он строит свою деятельность в 
четырех направлениях: меди-
цина, спорт, социум, помощь 
бойцам СВО. Все началось с 
медицины. Например, «Энер-
гия для жизни» внесла 
свой вклад в не-
давнее пре-
ображение 
детской 
поли-
кли-
ники в 
Южно-
уральске, 
благодаря 
чему на 
стенах детского 
медучреждения появились 
красочные рисунки, была соз-
дана понятная, отвечающая 
современным требованиям, 
навигация. 

— Кроме того, в течение го-
да помогали с приобретением 
необходимых расходных ме-
дицинских материалов, — рас-
сказала представитель фонда 
Екатерина Зырянова (на глав-
ном фото). — Запустили также 
программу по доставке узких 
специалистов из Челябинска в 
Южноуральск, которые прак-
тически в ежедневном режиме 
проводят прием пациентов.

В торжественной 
обстановке 
дипломы 
победителей 
были вручены 
представителям  
45 предприятий  
и организаций  
и 15 добровольцам.

Теме СВО благотворитель-
ный фонд уделяет особое 
внимание, активно участвуя 
в приобретении гуманитар-
ной помощи, 
поддержи-
вая связь 
с южно-
уральскими 
бойцами. 
Они пери-
одически 
сообщают об 
имеющихся потреб-
ностях, помощь достав-
ляется точечно.

— Очень важно поддер-
живать добрые ини-

циативы, осо-
бенно, если 

поддержка 
идет со 
стороны 
госу-
дарства. 
Это дает 

стимул 
работать 

дальше, а 
благодаря осве-

щению таких мероприятий, 
становится все больше тех, 
кто присоединяется к дви-
жению «Меняющие мир», 
— поделилась мнением Ека-
терина Зырянова.

На торжественной цере-
монии лауреатов чествовали 
председатель областного 
парламента Александр Ла-
зарев, вице-спикер Вадим 
Ромасенко, председатель 
комитета по молодежной 
политике, культуре и спорту 
Михаил Видгоф, председа-
тель комитета по Регламенту 
и депутатской этике Василий 

швецов, заместитель предсе-
дателя комитета по социаль-
ной политике Елена Тарасова, 
депутаты Евгений Субачев и 
Денис Сазонтов. 

— Конкурс «Меняющие 
мир» задумывался прежде 
всего как возможность рас-
сказать о людях, всегда го-
товых поделиться не только 
материальными благами, 
но и наполнить жизнь окру-
жающих добром и светом. 
Они принимают постоянное 
участие в социальных про-
граммах, организуют благо-

творительные акции, про-
светительские мероприятия, 
оказывают помощь инвали-
дам, пожилым людям, детям, 
медицинским учреждениям, 
клубам, библиотекам и мно-
гим другим, кто нуждается в 
нашей поддержке, — отметил 
Александр Лазарев, поблаго-
дарив всех победителей за их 
нелегкий, но очень нужный 
труд.

Конкурс проводился в 
шести номинациях: «Благо-
творительная деятельность 
коммерческих организаций 
и индивидуальных предпри-
нимателей», «Лучшие бла-
готворительные проекты», 
«Лучший работодатель», 
«Благотворительная и добро-
вольческая (волонтерская) 
деятельность НКО», «Почет-
ный благотворитель» (те, кто 
ранее победил в конкурсе не 
менее трех раз) и «Доброво-
лец (волонтер) года». К слову, 
последняя номинация появи-
лась в прошлом году.
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Победители конкурса «Меняющие мир»              
вместе с депутатами законодательного Собрания.
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Парламентская неделя
летоПись ЮжноГо урАлА

еленА роХАцевиЧ, ведущий АрХеоГрАф оГАЧо

одним из главных потрясений россиян после октябрьской революции 
1917 года стала война не на жизнь, а на смерть с религией и церковью. 
можно сказать, что это была настоящая гражданская война, и затрагивала 
она самые болезненные стороны человека — его душу, его мировоззрение, 
его мысли. А ведь религиозность, вера в Бога вне зависимости от конфессий 
оставалась стержнем самосознания людей в россии.

совместный 
сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.

Церковь в честь рождества 
христова, г. кыштым, 1940

Деревянная церковь в златоусте, 1996 год.

война  
за души людей

По документам Госархива, 
в Челябинске перед револю-
цией 1917 года соотношение 
религиозно-конфессиональ-
ных групп было таковым: 
православные составляли 77%, 
магометане — 12,57%, старо-
обрядцы — 3,02%, католики 
— 2,97%, единоверцы — 1,9%, 
иудеи — 1,58%, лютеране — 
0,78%, прочие — 0,09%. Если 
сложить эти цифры, получится 
99,91%. Можно представить, 
какими усилиями большеви-
кам пришлось отвоевывать на-
род у религии и церкви.

Еще со школьной скамьи 
мы знали слова Маркса, зача-
стую приписываемые Ленину, 
о том, что «религия есть опиум 
для народа». Впрочем, и сам 
Владимир Ильич вполне явно 
выразил свое мнение относи-
тельно веры в статье «Социа-
лизм и религия» (1905). В ней 
Ленин придумал схожий эв-
фемизм, обозвав религию «ро-
дом духовной сивухи». Участь 
религии при новой власти, с 
какой стороны ни посмотри, 
оказывалась очевидной. В 
программе РКП(б), разрабо-
танной под руководством  
В.И. Ленина и принятой в 1919 
году на VIII съезде партии, 
подчеркивалось, что партия 
стремится к полному разруше-
нию религии. 

церковная оттепель

В истории СССР четко 
прослеживается несколько 
периодов борьбы с религией 
и религиозными организаци-
ями: 1918–1943 годы — пе-
риод жестоких репрессий, 
воинствующего безбожия; 
1943 — начало 1950-х годов — 
период смягчения политики в 
отношении религии и церкви; 
с середины 1950-х до 1990-х 
годов — новое наступление 
на религию и церковь, период 
воинствующего атеизма. Осо-
бенно жестоко шла борьба с 
православием, против которо-
го была направлена основная 
антирелигиозная машина со-
ветского государства. И здесь 
уж в полной мере проявила 
себя железная рука партии и 
ГПУ (НКВД/МГБ/КГБ).

Мы коснемся лишь корот-
кой послевоенной истории 
потепления взаимоотноше-
ний церкви и власти. С 1943 
года в Челябинской области 
вновь открылось несколько 
храмов, в том числе Свя-
то-Рождественский (Кыш-
тым), Александра Невского 
(Троицк), Петропавловский 
(Коркино), Никольский 
(Верхнеуральск). К 1948 году 
в Челябинской области было 
38 действующих церквей, 50 
священников, 14 дьяконов, 
5 псаломщиков. Власти при-
знавали, что авторитет церкви 
увеличивается.

К примеру, 30 мая 1948 
года в вокзальной церкви 
тогдашний правящий архи-
епископ Ювеналий совершил 
прощальную службу перед 
отъездом в Иркутскую об-
ласть. Ему помогал приехав-
ший из Свердловска епископ 
Товия. Вместе с епископом 
служили 14 священников, 3 
дьякона, пели два хора. На 
службе присутствовало до 700 
человек. В прощальном сло-
ве архиепископ благодарил 
местные власти за тактичное 
отношение к нему и к церкви. 
Пожалел, что ему не удалось 
открыть Троицкий собор в 
Челябинске, и выразил на-
дежду, что церковь все-таки 
будет открыта в ближайшее 
время. По окончании службы 
его до квартиры провожало до 
80 человек верующих. 

Об увеличившемся автори-
тете церкви говорит и большое 
количество религиозных обря-
дов. Если за все первое полуго-
дие 1947 года было совершено 
7986 крещений, то в первом 
квартале 1948 года уже 3376, во 
втором квартале — 6480 и 473 
венчания. Так что, несмотря 
на постоянное жестокое бого-
борчество, народ оставался 
верен вековым православным 
традициям. 

коммунисты  
и церковь

Церковные обряды со-
вершали не только рядовые 
верующие, но и члены партии. 
И об этом свидетельствуют 
документы Объединенного 
государственного архива Че-
лябинской области, где четко 

зафиксированы случаи испол-
нения религиозных обрядов. 
Как обком партии узнавал об 
этих проступках — другой во-
прос. Так, в секретной сводке 
Челябинского обкома партии 
за 1948 год (этот период был 
наиболее благоприятным для 
церкви и верующих) говорится 
об участившихся фактах совер-
шения религиозных обрядов 
отдельными коммунистами.

К примеру, Бердникова, 
бухгалтер химфармзавода,  
3 марта 1948 года венчалась. 
Исключена из ВКП(б). Член 
партии Унгвицкий и ком-
сомолка Старикова тоже 
обвенчались. Оба исключе-
ны из партии и комсомола. 
Электросварщику Троицкой 
МТС Васильченко за венчание 
объявлен строгий выговор по 
партийной линии. Целищев 
из Верхнеуральска, Бродягин 
из Каслей, Бурматов из Тро-
ицка за венчание исключены 
из ВКП(б). Обряд венчания 
совершил даже стахановец из 
Златоуста Головченко и тоже 
исключен из партии. 

Нередки были случаи, когда 
не только рядовые партийцы, 
но и облеченные партийной 
властью коммунисты участво-
вали в церковных обрядах. 
Секретарь парторганизации 
колхоза им. Чапаева Кара-
табанского района крестил 
своего ребенка. Ему объявили 
строгий выговор и освободи-
ли от должности. Шерстнев, 
секретарь парторганизации 
училища из Нязепетровска, 
тоже крестил детей. Окрести-
ла ребятишек и учительница 
Кундравинской школы Акен-
тьева. Секретарь партийной 
организации Багарякского 

райлесхоза Пьянков пригласил 
в свой дом священника для 
молебна и крещения детей. Он 
снят с работы и исключен из 
партии. 

Самые многолюдные бо-
гослужения происходили 
в главные православные 
праздники: в Рождество, 
Пасху, Троицу. В эти дни в 
церквях яблоку негде было 
упасть. Казалось бы, можно 
затеряться в многолюдье. 
Но и здесь обнаруживалось 
недреманное око партии, 
которая зорко следила за сво-
ими членами. В секретных 
сводках сообщалось, что член 
партии старший мастер Ми-
асского напилочного завода 
Приданников в Пасху был в 
церкви, молился. Совершал 
пасхальную молитву на дому 
и помощник директора Нязе-
петровского училища Макла-
ков, а управляющий банком 
из того же Нязепетровска 
Баширов на праздничной 
пасхальной литургии был 
вместе с верующими в храме. 
Все они за свои действия, 
расходящиеся с партийным 
уставом, были исключены из 
ВКП(б) или получили стро-
гие взыскания. 

Атеизм в действии

Советское государство, не-
смотря на некоторую лояль-
ность к церкви, до последне-
го дня не переставало бороть-
ся с религиозной идеологией 
и ее носителями. В конце 
1940-х годов нередки были 
случаи репрессий по отноше-
нию к священнослужителям. 
28 июля 1949 года арестован 
священнослужитель Алек-
сандро-Невской церкви Тро-
ицка Арсений Головин, 1900 
года рождения, фронтовик, 
четырежды раненный, отец 
четверых детей. Обвинялся 
по ст. 58-10, ч. 2, УК РСФСР 
за проведение антисоветской 
агитации среди верующих. 
На самом деле говорил о вере 
вне церкви. Особым совеща-
нием от 25 февраля 1950 года 
приговорен к заключению 
в исправительно-трудовом 
лагере сроком на восемь лет. 
За «антисоветскую агитацию» 
в 1949 году были арестованы 
священнослужители Шмаков 
из Златоуста, Павлов из Че-
лябинска, Панов из Троицка.

Завершился период по-
тепления отношений между 
государством и церковью к 
середине 50-х годов, когда к 
власти пришел Н.С. Хрущев, 
поставивший цель в 1980 году 
«показать по телевизору по-
следнего попа». 

Ф
от

о 
п

ре
до

ст
ав

ле
н

о 
О

ГА
Ч

О
Ф

от
о 

п
ре

до
ст

ав
ле

н
о 

О
ГА

Ч
О

ЗАПрещенА,  
но не ЗАБытА



8 № 18(684) 31 мая 2023 годаГАЗетА ЗАконодАтельноГо соБрАния ЧеляБинской оБлАсти
ПАрлАментскАя неделя

выстАвкА

Газета Законодательного Cобрания Челябинской области. № 18 (684) Зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций и 
охране культурного наследия по УрФО. Свидетельство ПИ № ФС 11-0576 от 03.02.2006 г. Учредитель: Законодательное Собрание Челябинской области. Издатель (адрес): ОГУ «Издательский дом «Губерния», 
454113, г. Челябинск, площадь Революции, д. 4. Адрес редакции:  454091, г. Челябинск, ул. Васенко, 63. Тел. (351) 263-85-35. Главный редактор А.И. Патритеев. Отпечатано  в ООО «Индустриальный парк» (адрес                          
г. Челябинск, ул. 40-летия Октября, д. 33, оф. 21Б, тел. +7 (950) 742-12-10) . Дата выхода 31.05.2023 г. Заказ № 23362. Тираж 50 000 экз. Распространяется бесплатно.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

ромАн рудин. фото дмитрия куткинА

Пройти «дорогою добра» стало возможным в эти дни в Законодательном 
собрании благодаря одноименной выставке детских рисунков, приуроченной 
к проведению XX областного конкурса социальных достижений «меняющие 
мир». в экспозиции представлено более 300 работ, выполненных в разных 
техниках юными художниками из 25 муниципалитетов нашего региона. рабо-
ты объединены общей идеей — все они показывают, как сделать мир добрее.

На церемонии открытия 
спикер Александр Лазарев 
отметил, что проведение вы-
ставок рисунков детей в об-
ластном парламенте стало 
доброй традицией. В рамках 
культурно-просветительского 
проекта прошли уже три по-
добные выставки.

— От имени депутатов Зако-
нодательного Собрания хочу 
поблагодарить родителей и пе-
дагогов-наставников ребят за 
раскрытие творческого потен-
циала, предоставление воз-
можности детям для 
самовыраже-
ния, — сказал 
Александр 
Лазарев. 
— Рисун-
ки про-
никнуты 
теплыми 
эмоция-
ми и по-
священы 
важным 
социальным 
темам. Это 
и волонтерская 
деятельность, в том 
числе оказание помощи в но-
вых регионах России, и забота 
о ветеранах Великой Отече-
ственной войны и тружениках 
тыла, и участие молодежи в 
решении экологических во-
просов.

В свою очередь председа-
тель комитета по экономиче-
ской политике Евгений илле 
напомнил, что Законода-
тельное Собрание вот уже 20 
лет проводит конкурс «Ме-

няющие мир» и чествует его 
победителей за выдающиеся 
достижения в сфере благотво-
рительности, отдает должное 
их заслугам и подвижничеству. 

— В этом, юбилейном для 
конкурса «Меняющие мир» 
году, совет сторонников пар-
тии «Единая Россия» подгото-
вил выставку детских рисун-
ков, — пояснил депутат.

Александр Лазарев и Евге-
ний Илле вручили родителям 
и педагогам-наставникам 

благодарственные письма, а 
юным авторам луч-

ших работ — ди-
пломы и сер-

тификаты.
В млад-

шей воз-
растной 
группе 
первое 
место 
при-

суждено 
Марии 

Мезенцевой 
из Кусы. Второе 

место заняла Вале-
рия Халина из Нязепе-

тровска, третье место — у Вио-
летты Зацепиной из Касли.

Победителем конкурса в 
старшей возрастной группе 
стала Мария Шатрова из Ко-
пейска. Второе место заняла 
работа Ивана Петухова из Чес-
мы. Третьего места удостоена 
работа 15-летней Эльмиры 
Давлеткиреевой из Магни-
тогорска. Спецприз жюри 
вручили Мирославе Мавриной 
также из Магнитогорска.

«дороГоЮ доБрА»

Первыми посетителями выставки стали 
депутаты областного парламента во главе  
с Александром Лазаревым.

евгений илле с одним из авторов экспозиции.


